
 

BESCHLUSSPROTOKOLL NR. 7/2023 
 

Sitzung vom Montag, 13. November 2023 

Mehrzweckhalle, Schulanlage Tircal, 19.30 Uhr 
 

 
TEILNEHMENDE 
 
 Gemeinderat 
Andrea Bäder Federspiel 
Patrick Bargetzi 
Anita Decurtins-Jermann 
Ruben Durisch 
Ronny Krättli 
Kathrin Pfister 
Jürg Rodigari 
Philipp Ruckstuhl 
Hanna Schäublin 
Stephan Schwager 
Reto Spiller 
Stefan Theus 
Martijn van Kleef 
Eduard Wäfler 
Luna Weggler 

Gemeindevorstand 
Erich Kohler 
Nesina Ackermann 
Silvia Bisculm Jörg 
Daniel Meyer 
Armin Tanner 

 

Entschuldigt 
-  
 
Vorsitz 
Stephan Schwager 
Gemeinderatspräsident 
 
Protokoll 
Lucas Collenberg 
 

 

TRAKTANDENLISTE 

1. Protokoll Nr. 6/2023 

2. Objektkredit «Neubau Strassenverbindung Süd-Ost» 

3. Energetische und bauliche Sanierung Schulhaus- und Turnhallentrakt 1948 mit Erweiterung Kin-
dergarten 1983 Tircal 

4. Beibehaltung des Stellenplanes Förderung für Fremdsprachige für den Kindergarten und die Pri-
marstufe 

5. Wiedereinführung einer zusätzlichen 4. Klasse ab dem 2. Semester des Schuljahres 2023/24 

6. Fragestunde des Parlamentes / Informationen des Gemeindevorstandes 
 
 
Traktandenliste 
Die Traktandenliste wird stillschweigend genehmigt. 
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1. Protokoll Nr. 6/2023 
 
Das Protokoll wird einstimmig genehmigt. 
 
 

2. Objektkredit «Neubau Strassenverbindung Süd-Ost» 
 
Gemeinderat Ronny Krättli und Gemeindevorstand Daniel Meyer gehen in den Ausstand. 
 
Eintretensdebatte 
Antrag 1: Auf die Vorlage sei einzutreten. 
Entscheid: Dem Antrag 1 wird einstimmig zugestimmt. 
 
Detailberatung 
In der Detailberatung wird die Diskussion genutzt und es werden verschiedene Fragen beantwortet. 
 
Schlussabstimmung 
Antrag 2: Der Objektkredit «Neubau Strassenverbindung Süd-Ost» über CHF 2.4 Mio. sei abzu-

lehnen und dem Volk entsprechend zur Ablehnung zu empfehlen. 
Entscheid: Dem Antrag wird mit 13:1 Stimmen zugestimmt. 
 
 

3. Energetische und bauliche Sanierung Schulhaus- und Turnhallentrakt 1948 mit Erweiterung 
Kindergarten 1983 Tircal 

 
Eintretensdebatte 
Antrag 1: Auf die Vorlage sei einzutreten. 
Entscheid: Dem Antrag 1 wird einstimmig zugestimmt. 
 
Detailberatung 
In der Detailberatung wird die Diskussion genutzt und es werden verschiedene Fragen beantwortet. 
 
Schlussabstimmung 
Antrag 2: Für die 1. Etappe der Sanierung des Oberstufenzentrums Tircal mit Schulhaus- und 

Turnhallentrakt 1948 inklusive Erweiterung Kindergarten sei ein Objektkredit von 
CHF 3’780‘000.- (Brutto) zu Lasten Konto 2170.5040.017, Sanierung Oberstufenzent-
rum Tircal, zu sprechen. 

Entscheid: Dem Antrag wird mit 15:0 Stimmen zugestimmt. 

Antrag 3: Der Gemeindevorstand sei zu ermächtigen, im Rahmen des Objektkredites kleinere 
bauliche Veränderungen am Projekt vorzunehmen, wenn sich dies aus der Bearbei-
tung des Ausführungsprojektes aufdrängt oder wenn betriebliche, wirtschaftliche o-
der architektonische Gründe es erfordern. 

Entscheid: Dem Antrag wird mit 15:0 Stimmen zugestimmt. 

Antrag 4: Die Vorlage sei zuhanden der Volksabstimmung vom 21. Januar 2024 zu verabschie-
den. 

Entscheid: Dem Antrag wird mit 15:0 Stimmen zugestimmt. 
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4. Beibehaltung des Stellenplanes Förderung für Fremdsprachige für den Kindergarten und die 
Primarstufe 

 
Eintretensdebatte 
Antrag 1: Auf die Vorlage sei einzutreten. 
Entscheid: Dem Antrag 1 wird einstimmig zugestimmt. 
 
Detailberatung 
In der Detailberatung wird die Diskussion genutzt und es werden verschiedene Fragen beantwortet. 
 
Schlussabstimmung 
Antrag 2: Es sei ab dem Schuljahr 2024/25 bis auf Weiteres am aktuellen Stellenplan Sprachför-

derung Kindergarten von total 48 Stunden/Woche (2 Stellen) festzuhalten.  
Entscheid: Dem Antrag wird mit 15:0 Stimmen zugestimmt. 

Antrag 3:  Es sei ab dem Schuljahr 2024/2025 bis auf Weiteres am aktuellen Stellenplan Sprach-
förderung Primarstufe von 64 Lektionen/Woche (2.2 Stellen) festzuhalten. 

Entscheid: Dem Antrag wird mit 15:0 Stimmen zugestimmt. 
 
 

5. Wiedereinführung einer zusätzlichen 4. Klasse ab dem 2. Semester des Schuljahres 2023/24 
 
Die Mitglieder des Gemeinderates Andrea Bäder Federspiel, Hanna Schäublin und Martijn van Kleef 
gehen in den Ausstand. 
 
Eintretensdebatte 
Antrag 1: Auf die Vorlage sei einzutreten. 
Entscheid: Dem Antrag 1 wird einstimmig zugestimmt. 
 
Detailberatung 
In der Detailberatung wird die Diskussion genutzt und es werden verschiedene Fragen beantwortet. 
 
Schlussabstimmung 
Antrag 2: Eine weitere 4. Klasse sei auf das 2. Semester des Schuljahres 2023/24 zu eröffnen 

und der Stellenplan um 1.2 Stellen (Lehrpersonen Primar) auf 35.2 Stellen zu erhö-
hen. 

Entscheid: Dem Antrag wird mit 12:0 Stimmen zugestimmt. 

Antrag 3:  Für die Kosten einer zusätzlichen 4. Klasse sei für das Jahr 2024 ein Nachtragskredit 
von CHF 117‘900.- zulasten Konto Nr. 2120.3020.00 und CHF 17‘500.- für Sozialleis-
tungen zu sprechen. 

Entscheid: Dem Antrag wird mit 12:0 Stimmen zugestimmt. 
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6. Fragestunde des Parlaments / Informationen aus dem Gemeindevorstand 
 
Fragestunde des Parlaments 
 
Die folgende Frage ist fristgerecht eingereicht worden: 
 
1. Ronny Krättli (SVP) 

Klassenlager 5. und 6. Klasse aus Domat/Ems 
In der Vergangenheit fanden Klassenlager auf der Stufe 5. + 6. Klasse statt, leider wurden diese aus 
Kostengründen nicht mehr bewilligt. Meiner Ansicht nach werden hier am falschen Ort Kosten einge-
spart, besonders wenn es Lehrkräfte gibt, die sich bemühen einen abwechslungsreichen und span-
nenden Unterricht zu gestalten. 
Klassenlager bilden eine ganzheitliche Bildungserfahrung, die über das Klassenzimmer hinausgeht 
und bieten viele Vorteile für die soziale Entwicklung der Schüler. 
 
Frage: 
Wird die Gemeinde auf Wunsch der Schüler und Lehrer die Klassenlager der 5. und 6. Klasse prüfen 
und wieder einführen? 

 

Nesina Ackermann beantwortet die Frage wie folgt: 

Vor einigen Jahren wurden die Klassenlager für die 5. und 6. Klasse als Sparmassnahme gestrichen. Es 

findet noch eine 2-tägige Schulreise statt. Einige Lehrpersonen würden die Durchführung eines Klas-

senlagers begrüssen, andere nicht. Wenn Schullager durchgeführt würden, dann müsste dies für alle 

Klassen der Fall sein. Für das Jahr 2024 sind keine Klassenlager für die 5. und 6. Klasse budgetiert 

worden, auch weil die hohen Kosten im Bildungsbereich immer wieder thematisiert wurden. Aus die-

sem Grund wurde auch eine Aufgaben- und Leistungsüberprüfung aufgegleist. Sofern der Gemeinde-

rat jedoch der Ansicht ist, dass wieder Schullager ermöglicht werden sollen, ist der Schulrat gerne be-

reit dies zu prüfen. Dabei wäre ein koordiniertes Vorgehen mit der Revision des kantonalen Schulge-

setzes (derzeit in der Vernehmlassung) sicherlich sinnvoll. 

 
Informationen des Gemeindevorstandes 
Armin Tanner informiert über den Stand des Projektes Residenza Ensemen.  

 

Für die ausgeschriebenen Arbeiten ist eine erfreuliche Anzahl an Offerten eingegangen. Bis anhin 

sind Aufträge im Umfang von rund CHF 8'000'000.- vergeben worden. Dabei konnten für grössere Ar-

beiten (Baumeister und Haustechnik) auch in Domat/Ems ansässige Unternehmungen berücksichtigt 

werden. Insgesamt gingen bis anhin rund 80% der Aufträge an lokale oder regionale Unternehmun-

gen. Die Kosten bewegen sich im Rahmen des Kostenvoranschlages. 

 

Bezüglich dem Kulturarchiv haben Gespräche mit dem Verein Kulturarchiv und weiteren involvierten 

Personen stattgefunden.  
 
Schluss der Sitzung 21.00 Uhr. 
 
Der Protokollführer 
Lucas Collenberg 
 
Der Gemeinderatspräsident 
Stephan Schwager 
 
Dieses Protokoll ist an der Sitzung vom 9. Dezember 2023 genehmigt worden. 


